

## DIARIO DE

del sábado 15 de



MALLORCA

Marzo de 1812

*S. Longinos Martir.*

## Observaciones Meteorológicas de ayer. Atec. As.

Epochas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 6 y 12 m. y 23 s. se pone á las 5 y 37 m. y 43
7 del am.	11 g.	28 p. 2 l.	E.	
12 del dia	13 g.	28 p. 2 l.	E.	
5 de lat.	11½ g.	28 p. 1½ l.	E.	

Miércoles 2 de Febrero.

Estas compañías organizadas del mando de D. Juan Fábregas y D. Cosme Oliveras, á cuyo patriotismo y ardor militar ha debido por mucho tiempo esta parte superior del Corregimiento de Gerona la independencia y libertad, que á pesar de la proximidad del enemigo, ha respirado, acaban de dar un nuevo testimonio de su arrojado valor. Sin embargo de tener el enemigo una fuerte guarnición en la villa de Bañolas, dos horas distante de esta población, pasó una guerrilla de aquellas ante ayer cerca del lugar de Mediñá, situado cosa de dos horas mas allá de dicha villa, con el objeto de sorprehender á otra enemiga de á caballo. Aunque no pudo lograr el intento que se había propuesto, aprovechó la ocasión de sorprender en el camino real que dirige á Bascara á un coronel con quatro oficiales dexando muertos allí mismo al primero con dos de los segundos, escapando los dos restantes á beneficio de la ligereza de sus caballos, bien que el

uno de ellos se sabe haber muerto despues, al cabo de media hora. Acaba de llegar aquella intrepida guerrilla sin haber sufrido el menor daño por su parte á pesar de hallarse el parage en que se ejecutó la accion circuido por todas partes de campamentos enemigos.

Estos señores comandantes, cuyo acendrado patriotismo se dexa bien conocer á la sola consideracion de haberse levantado quando por la perdida de la immortal Gerona tuvieron que retirarse nuestras tropas al Llobregat, y se creía ya enteramente sometido todo este país, sin fuerzas con que poderse oponer á las orgullosas hordas del tirano, han llegado á imponer al enemigo, pues que escarmentado este con la perdida de unos quinientos prisioneros, y mucho mayor número de muertos y heridos; que con solos trescientos paisanos, que hasta de poco tiempo acá han tenido bajo sus órdenes, le han causado, nunca se ha atrevido á atacarles sin fuerzas mas que duplicadas, las quales han salido siempre escarmentadas.

Infinitas veces ha intentado sorprehenderles con numerosas fuerzas que juntaba en Bañolas, desde cuya villa, á favor de la obscuridad de la noche y de la proximidad de este lugar, creía poder lograr sus designios de acabar con unos patriotas que tantos daños le han causado; pero han sido siempre en vano todas sus estratagemas, solo le han servido éstas para experimentar nuevos escarmientos. Por mas que vengan los enemigos, y por mas que junten todas sus fuerzas no les temen, porque como en mas de un año que guardan esta posición han logrado con su vigilancia burlar todos sus proyectos y dejarle desembarazado este lugar siempre que con superiores fuerzas se han dirigido á el para despues en mejor posición batirles, están deseando todos los días que vengan.

En pocos días los he visto venir dos veces, á saber en 16 y en 20 del pasado, pero no puedo explicar debidamente la alegría con que á la primera orden y á deshora de la noche pasó esta gente á tomar las armas pa-

ra recibírlas. Les sucedió en ellas lo mismo que en quantas han pretendido invadir este pueblo.

Sabido por el citado comandante Oliveras, por noticias confidenciales que tuvo el dia 15, que los enemigos querian subir el 16 en número de 400 para robar la paja y granos de este término, hizo tomar posición á su gente con el objeto de darles una completa derrota; pero tuvo que variar de proyecto por haber sabido acabar de llegar refuerzo al enemigo en Bañolas y limitarse á picarle la retaguardia, lo que ejecutó disponiendo que precipitadamente pasase una guerrilla á las inmediaciones del Aru, para que, al empezar el dicho comandante con gente el fuego, se echase sobre la guardia que escoltaba la paja y la quemase como lo verificó. El resultado de esta acción consistió en 13 enemigos muertos, entre ellos 5 Perrotes, sin otra pérdida de nuestra parte que la de uno levemente herido. Resentidos los enemigos del chasco que se llevaron, volvieron por la noche del 20 con 1500 infantes y 40 caballos y entraron a este Pueblo por dos partes, creyendo coger en él desprevenidos á dichos comandantes. Habían ya estos evacuado de antemano el lugar y tomado posición ventajosa con los 400 payanos de su mando para incomodarles en su retirada, ya que no podían disputar la entrada á fuerzas tan superiores. Desencañado el enemigo del logro de su proyecto, determinó regresar á la villa de Bañolas, y aquí fué cuando los nuestros le salieron por retaguardia y le persiguieron hasta mas allá del Molino de Plana de San Miguel de Campmayor, en cuyo parage, sin embargo de la precipitada fuga del enemigo, tuvieron que retroceder los nuestros por haber acabado las municiones. En esta jornada dexó el enemigo 11 muertos y un Perrot gravemente herido tendidos en el campo, contándose dos Perrotes entre los prisioneros. Tuvo igualmente dos caballos heridos. De nuestra parte hubo un muerto y dos heridos, el uno de gravedad. En este mismo dia explató igualmente el enemigo

su rabia y furor contra el comandante Fábrega saqueando su propia casa, hecho, que irritó mas á esta gente y que ha excitado mas vivos deseos de escarmentar al enemigo. (*Diario de Manresa*).

*Caltocjar 29 de diciembre de 1810.*

El llamado baron Duvernet que se titula gobernador de esta provincia de Soria y es tan sanguinario como el tirano á quien sirve, quitó inhumanamente la vida al coronel graduado D. Gregorio Saldaña el dia 9 en la plaza pública de Soria, habiéndolo sorprehendido en el pueblo de Torlengua en su cama á las cinco de la mañana del 11 por medio de 60 dragones que al paso saquearon la casa. Su esposa, viendo la ferocidad con que le arrancaron de sus brazos, estuvo para morir de dolor. Se omiten varias circunstancias de la cruel muerte que le dieron, por no penetrar de horror á los lectores. Los franceses son tigres que se deleitan en despedazar á los hombres; para robar y matar no necesitan motivo, ni dexarán de executarlo, quando les convenga, con los que les hayan hecho mayores servicios. De tales monstruos solamente salva el valor.

#### *Noticias del País.*

Al lado de la Cofadria de San Miguel darán razon de un joven que solicita serbir.

Mañana á las quatro de la tarde saldrá balija para Cadiz. *Embarcaciones que ayer dieron fondo en el Puerto de Palma.*

De Malta en 9 dias la Bombarda la Verdad, su capitán Vicente Calea ingles con cargo de habas.

De Trapani en 9 dias la Bombarda Fortuna, su capitán Salvador Polis ingles con cargo de algodón y duelas.

De Mataró el Laud del patron Gabriel Vidal mallorquin con cargo de varios géneros.

De Villanueva en 6 días el Javeque S. Joaquin, su patron Pedro Colomé catalán con cargo de vino.

De Malta en 9 días la Polacra Oricha su capitán Luis Camilleri ingles con cargo de habas y algodon.